

Jennifer Chillogalli, Lizbeth Criollo

Tema: Cadenas y redes de migración: Una comparación entre Estados Unidos y España  
Estudio comparativo desde la perspectiva del migrante en la parroquia de Paccha, Cuenca.

Las migraciones son desplazamientos territoriales que determinan cambios demográficos. Este no es un fenómeno reciente, es un proceso que se ha llevado a cabo por mucho tiempo y para entenderlo se debe tomar en cuenta procesos socioeconómicos, culturales y políticos que han predominado en los diferentes espacios. Las personas llevan moviéndose de un lugar a otro desde sus comienzos, sin embargo, las dinámicas migratorias y el perfil protagonista del proceso han ido evolucionando y adaptándose hasta convertirse, el flujo migratorio, en un saber experto que se adecúa y ajusta a las necesidades del destino al que se dirige (García-Azpuru, 2017).

La crisis e inestabilidad económica del Ecuador, ha generado en la población como respuesta los desplazamientos en busca de bienestar. Una de las olas migratorias más recordadas es la que se dio a finales del siglo XX e inicios del XXI, debido a la crisis del sistema bancario en 1999 y la dolarización en enero del 2000. Entre los principales lugares de destinos estuvieron Estados Unidos y España. Durante la pandemia del 2020, también se dio otra ola migratoria. Por lo que, este estudio de caso toma la perspectiva de quienes se van y el entorno de esa decisión.

Como menciona Pedone (2005) “abordar el fenómeno de las migraciones internacionales en la actualidad, desde la perspectiva analítica de las cadenas y redes migratorias, permite recuperar la experiencia vivida por los sujetos sociales” (p. 107). Lo que implica recuerdos y conexiones a estos espacios, hayan sido buenas o malas experiencias; mismas que de cierta manera llegan a formar vínculos y formas de pertenencia hacia un espacio geográfico.

Por lo tanto el objetivo de este estudio de caso es identificar cómo se forman las cadenas migratorias a través de la perspectiva del migrante, misma que nos permitirá hacer una comparación entre dos destinos distintos (Estados Unidos y España) y cómo cambia estas dinámicas en el tiempo ya que en el Ecuador se dieron momentos significativos, que se mencionaron anteriormente.

Por lo tanto el objetivo de este estudio de caso es identificar cómo se forman las cadenas migratorias a través de la perspectiva del migrante, misma que nos permitirá hacer una comparación entre dos destinos distintos (Estados Unidos y España) y cómo cambia estas

dinámicas en el tiempo. Y por ende la pregunta de esta investigación es: ¿Que implica la dinámica de las cadenas y las redes migratorias, de acuerdo a los testimonios de cada protagonista y su vez como influyen los aspectos socioeconómicos y culturales en este trayecto? Esta pregunta se enfoca principalmente en resaltar la experiencia y conexión con los espacios y cómo influye la dinámica de cadenas y redes dentro del trayecto de cada individuo.

Para esta investigación se tomó un enfoque cualitativo el cual permite una visión más humanista y holística, mencionando no sólo la influencia de la redes, sino también de aspectos externos como la realidad social y política vigente. Como menciona Pedoné (2005) la importancia de los relatos biográficos, es que a través de ellos se logran captar la persistencia, los indicios de los hechos, las motivaciones y las representaciones, los elementos cognitivos y psicoafectivos, el papel y peso de las cadenas y redes migratorias.

Para la investigación se realizó entrevistas semiestructuradas a 4 migrantes, tres que emigraron a Estados Unidos, dos de ellos en la época de una de las olas migratorias más grandes del Ecuador, en los 2000. El primero es Heriberto Vizhñay de 60 años, que viajó a Estados Unidos en 1999 y luego tenemos a Mercedes Coraisaca de 56 años, que emigró en 2003. Cabe mencionar que el vínculo que ellos tienen es conyugal. Además que actualmente viven en Ecuador. La tercera entrevista al mismo país, es a Luis Garnica de 19 años que migró a finales del 2022. La cuarta entrevista, se realizó a un migrante con destino a España entre el 2001, esta le pertenece a Fernando Malo de 40 años, que regresó al Ecuador en 2018.

Para el análisis de resultado se ha realizado una división por momentos, el primero es el momento de la decisión, el cual es un procesos tanto individual como colectivo, luego tenemos el segundo momento que es la “búsqueda” de recursos para el viaje, el cual se convierte en un parte fundamental del proceso, el siguiente momento es el desplazamiento, en el cual se hace una diferenciación de acuerdo al destino y otros factores como la documentación, este es un de los momentos de mayor relevancia en este estudio, puesto que en esta sección es donde ocurren los vínculos a espacios y lugares, además de que cobran fuerza las redes y cadenas. Como último momento tenemos la llegada, la cual también difiere en cuanto a destinos, y muestran realidades y experiencias diferentes de acuerdo a cada sujeto.

Como conclusión, y siendo bastante simple, cada persona al momento de migrar hace uso de estas cadenas y redes, las cuales traspasan naciones, límites y lugares, y que a su vez tienen una relación estrecha y pueden definir la trayectoria y por ende la experiencia vivida. Cada espacio adquiere su significado por lo ocurrido en él. La definición del lugar radica en la experiencia y los vínculos difieren a partir de la suerte. La migración es un fenómeno constante en cuanto a su flujo, pero cambiante en cuanto a la experiencia; el tener en consideración estos testimonios damos vida a esos números, que conocemos pero no tomamos como vidas y situaciones, que en realidad son consecuentes del sistema actual de la sociedad

El estudio se orienta al análisis de los diferentes momentos que vive cada individuo al adentrarse en el fenómeno de la migración. Como menciona Pedone (2005) “abordar el fenómeno de las migraciones internacionales en la actualidad, desde la perspectiva analítica de las cadenas y redes migratorias, permite recuperar la experiencia vivida por los sujetos sociales” (p. 107). El tiempo determinado radica en dos momentos importantes para el país, en el cual se dieron las dos olas de migración más grandes, esto en finales de los 90’s e inicios de los 2000 y en el año 2020, estos como resultado de crisis e inestabilidad económica. Para esto se toma los testimonios de cuatro migrantes oriundos de la parroquia Paccha ubicada en Cuenca, los cuales a través de entrevistas semi-estructuradas narran su experiencia. Para el análisis se toman en cuenta cuatro momentos determinantes y diferenciados de acuerdo al destino (Estados Unidos o España): la decisión (individual y colectiva), los recursos (redes internas y externas), la trayectoria (está como principal punto en cuanto a análisis de la conexión con los espacios y el uso de las cadenas y redes de migración), y como último la llegada y el contacto con el destino (información de situación laboral actualizadas). Como resultados a considerar, cada uno de los individuos toma de acuerdo a su experiencia una conexión con los espacios y personas con los que estuvo en contacto, y a partir de ellos y su testimonio es que definen y resignifican cada punto de su trayecto. Las cadenas y redes, traspasan naciones, límites y lugares, y a su vez tienen una relación estrecha y pueden definir la trayectoria y por ende la experiencia vivida. El dar significado a un espacio nace a partir de lo vivido en él, por lo cual este estudio se orienta a revivir o dar vida a esos números minimizados en cifras y porcentajes, los cuales aunque permiten conocer la magnitud de este fenómeno, invisibiliza las experiencias y personas detrás de ello.